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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
PETICIÓN EN MATERIA INDÍGENA 
 
ENTREGAN MANUAL DE ELECCIÓN INTERNA PARA COMUNIDADES INDÍGENAS ANTE EL IEEQ 
Por Mónica Gordillo 
El gobernador indígena de Querétaro, Raúl Ramírez Camarillo, entregó al Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ) un manual de elección interna para que las comunidades indígenas que existen en la 
entidad cuenten con sus propios representantes avalados por el órgano electoral local. “Queremos que 
ratificar a las comunidades, que el IEEQ avale a cada uno de los candidatos que puedan existir en las 
comunidades y que sean representantes. Vamos a darle celeridad a esto para que ahora sí tengan su propia 
representatividad y gobierno autónomo como se ha venido manejando en el artículo dos (constitucional)”, 
dijo. Explicó que, aunque todos son de raíces indígenas, el manual contempla la expedición de una constancia 
para que las personas que busquen participar en los procesos de elección para ser representantes 
especifiquen a qué comunidad indígena y etnia pertenecen, así como qué lengua hablan. Señaló que en el 
estado existen entre 230 y 250 comunidades indígenas e indicó que el manual está en proceso de revisión en 
el área jurídica del IEEQ, pero aseguró que tuvieron “buena aceptación” de parte del Consejo 
Electoral, Daniel Dorantes, quien es presidente de la Comisión de Asuntos Indígenas e Inclusión al interior 
del órgano electoral. Sin embargo, precisó que una vez que el manual sea aprobado por el IEEQ abordarán 
los temas legislativos en el Congreso local. “Yo como gobernador no vengo a buscar ningún puesto de 
elección popular con este manual ni una acreditación. Los lineamientos del IEEQ en el tema electoral para las 
elecciones son muy independientes a esto que nosotros estamos haciendo. Recordemos que el artículo dos 
constitucional (…) es vía usos y costumbres, y hablamos de un gobierno autónomo. En este momento, existe 
un amparo para el tema de tener alguna representatividad de la gente fuera de partidos políticos”, apuntó. El 
pasado dos de octubre del 2021, Ramírez Camarillo recibió el Bastón de Mando de parte de los integrantes 
de la Gubernatura Nacional Pluriétnica Indígena (GUNAPLIN) que lo acredita como gobernador indígena del 
estado. (CQRO 6) 
 
https://www.codigoqro.mx/2022/02/17/entregan-manual-de-eleccion-interna-para- 
comunidades-indigenas-ante-el-ieeq/ 
 
GOBERNADOR INDÍGENA ENTREGA MANUAL DE ELECCIÓN AL IEEQ 
Por Tina Hernández 
Como una manera de garantizar que los representantes de comunidades originarias sean realmente 
indígenas y conocedores se la cultura precolombina; el gobernador indígena de Querétaro, Raúl Ramírez 
Camarillo, entregó al Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) un manual de elección interna. Raúl 
Ramírez Camarillo expresó que el objetivo principal es contar con representantes avalados por el órgano 
electoral local, y así evitar injerencia externa a los pueblos originarios. “Queremos que ratificar a las 
comunidades, que el IEEQ avale a cada uno de los candidatos que puedan existir en las comunidades y que 
sean representantes; vamos a darle celeridad a esto para que ahora sí tengan su propia representatividad y 
gobierno autónomo como lo establece la Constitución”. Entre los elementos fundamentales que integra el 
documento que se recibió en el Organismo Público Local Electoral (OPLE) de Querétaro se encuentra la 
expedición de una constancia que indique la pertenencia determinada comunidad indígena, etnia pertenecen 
y lengua hablan. Ramírez Camarillo aseveró que la autodeterminación y elecciones de los pueblos debe ser 
una práctica que se tome, mejore y avale desde los pueblos indígenas, pues mientras ellos sucedan se 
avanzará en su representación y por ende en la resolución de sus necesidades. Confió en que el IEEQ dará 
visto bueno a su petición, misma que buscan cabildear con los diputados queretanos para que se suba a nivel 
de ley. (N 8) 
 
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2022/02/18/gobernador-indigena-entrega-manual-de-eleccion-al-
ieeq/ 
 
https://elmunicipalqro.com/queretaro/gobernador-indigena-manual-ieeq/ 



 

Coordinación de Comunicación Social 2 

VIERNES 18 DE FEBRERO DE 2022 

 
https://www.okeyqueretaro.mx/gobernador-indigena-manual-ieeq/ 
 
https://adninformativo.mx/piden-a-ieeq-verificar-la-identidad-indigena-de-los-representantes-de-estas-
comunidades/ 
 
https://www.youtube.com/watch?v=DP8HLekIoG4 
 
PRESIDENCIA  
 
ANTES DEL 22 DE MARZO PUBLICARÁN LISTA DE ASPIRANTES A OCUPAR PRESIDENCIA DEL IEEQ 
El INE emitió la convocatoria correspondiente para participar en el proceso de designación de presidenta del 
IEEQ, exclusiva para mujeres; a más tardar el 22 de marzo se va publicar la lista de aspirantes que cumplen 
con todos los requisitos legales y se contará con el nombramiento antes del 30 de junio. 
 
}https://ladehoy.com.mx/antes-del-22-de-marzo-publicaran-lista-de-aspirantes-a-ocupar-presidencia-del-
ieeq/ 
 

INTERÉS ELECTORAL  
 
DIRIGENTE DE MORENA VIOLA LA VEDA ELECTORAL: FELIFER 
El diputado federal, Felipe Fernando Macías denunció que el delegado de Morena en Querétaro, Mauricio 
Ruiz, está violentando la veda electoral con motivo de la revocación de mandato. Indicó que lo anterior 
porque el dirigente de este partido está promocionando las acciones de gobierno en recorridos en 
comunidades y lo ha comunicado a través de redes sociales. (DQ 4, M, CI) 
 
EJERCICIOS DE PROMOCIÓN DE SU TRABAJO LEGISLATIVO ESTÁN EN EL “CUADRO DE LA 
LEGALIDAD”, AFIRMA FELIFER  
Por Mánelick Cruz 
Está “totalmente en el cuadro de la legalidad” los ejercicios de promoción de su trabajo legislativo, aseguró el 
diputado Felipe Fernando Macías ante la denuncia que hizo ayer el presidente del Movimiento de 
Regeneración Nacional en Querétaro, acusándole de actos anticipados de campaña. Al respecto, Macías 
aseguró que en el momento que se le notifique la denuncia, estará dispuesto a transparentar todos los 
recursos relacionados con su informe de actividades. En ese sentido, consideró que “estamos en una 
sociedad” en la qué hay “apatía y decepción” de la clase política, por lo que, en su opinión, “vale la pena” que 
los legisladores promocionen su trabajo para que la ciudadanía pueda “voltear a ver” los resultados que 
tengan los servidores públicos. Además, recordó que los legisladores federales cuentan con 12 días al año 
para promocionar los resultados de su trabajo en la Cámara de Diputados, por lo que lo consideró un 
“derecho” de los funcionarios y de la ciudadanía a informarse. Cabe recordar que el presidente del comité 
ejecutivo del Movimiento de Regeneración Nacional, Mauricio Ruiz Olaes, presentó una demanda a nombre 
de su partido, contra FeliFer Macías Olvera por lo que calificó de “actos anticipados de campaña”. En ese 
sentido, Olaes consideró que el informe de actividades del legislador federal el 31 de enero significó un 
“derroche del erario” y aseguró que la ciudadanía esta cansado de políticos que solo buscan “privilegiar sus 
egos”. Además, acusó a Macías de ni haber presentado ninguna iniciativa en 2021 y, aún así, haber puesto 
“20 espectaculares” y publicidad en redes sociales. (CI) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
MORENA 
 
SIMPATIZANTES DE MORENA PIDEN AL CONGRESO LOCAL APOYAR LA REFORMA ELÉCTRICA 
Organizaciones civiles, simpatizantes de Morena y ciudadanos se concentraron al exterior del Congreso 
local, para externar su respaldo a la reforma eléctrica. “Lo ideal sería que fueran el eco, aquí hay un tema que 
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la ciudadanía está pidiendo ser escuchada y, por lo tanto, fueran como para replicar no a nivel federal, pero 
también como un evento de preparación porque hay que recordar que esta reforma Constitucional va a tener 
que pasar por todos los congresos hasta lograr la mayoría” explicó Alicia Colchado, presidenta de Desarrollo 
Comunitario para la Transformación Social, A.C. (ADN, Q) 

 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: EL AGUA ES DE TODOS, REVIRA MAURICIO KURI 
Aclara que el Acueducto III no explotará acuífero como dice diputada de Hidalgo. (DQ principal) 
 
N: FIRMES ALIADOS  
La CMIC aliada del desarrollo de Querétaro: Mauricio Kuri González. (N principal) 
 
AM: QUERÉTARO, SEGUNDO EN EMPRESAS PERDURABLES 
En Querétaro, cerró el 38% de las pequeñas y medianas empresas en los últimos 28 meses; aunque la 
entidad se mantiene en el segundo lugar de las empresas más perdurables: Liliana Silva, Fintech Cash Cash 
Préstamos. (AM principal) 
 
PA: ESTÁ ENDEUDADO 70% DE NEGOCIOS 
Los pasivos son consecuencia de la prolongada pandemia por Covid-19-19 sostiene el líder de la Cámara 
Nacional del Comercio. (PA principal) 
 
EUQ: CANACO: CON DEUDAS, EL 70% DE LOS AFILIADOS 
Debido a la pandemia 14 mil 100 negocios estatales aún registran pasivos; prevén que en el primer trimestre 
del año el sector crezca entre 2 y 3%.  (EUQ principal) 
 
CQRO: CASOS ACTIVOS DE COVID-19-19 BAJAN 65.86% EN 17 DÍAS 
En cuanto a las defunciones por Covid-19-19, la Secretaría de Salud de la entidad queretana informó que, 
hasta el 16 de febrero, se tenían contabilizados 6 mil 451 fallecimientos acumulados.  (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
SI PROTOCOLOS CONTRA COVID-19-19 YA NO FUNCIONAN, DEBEN CAMBIARSE: OSPITAL 
Por Janet López  
Paul Ospital, diputado local por el PRI, consideró que debe tomarse en cuenta que, en otras partes del 
mundo, cuando la población está vacunada, el uso de cubrebocas ya no es necesario dentro del combate al 
COVID-19-19. Prueba de esos cambios en las necesidades fue el Super Bowl, en el cual se vio una alta 
concentración de personas y muchas de ellas sin el cubrebocas Muchos lugares de Estados Unidos permiten 
ya no usar cubrebocas a quienes recibieron su cuadro completo de vacunación. (Q) 
  
REGRESA PAUL OSPITAL AL CONGRESO 
Por Sergio Hernández 
Ojeroso, cansado, pero con ilusiones, Paul Ospital regresa al Congreso del Estado, luego de su cuarentena al 
haberse infectado de COVID-19-19 y lo resume, en una palabra: fue horrible. A dos años de la pandemia, 
relata, la verdad es que pensaba que ya me había dado y que había asintomático; sin embargo, créeme que te 
enteras de inmediato, la fiebre altísima de 38.7, y lo que te recetan es un paracetamol y bañarte, y por más 
baños con agua fría y tibia que tenía, pues no me bajaba de 38.5,  estuve así tres días, después me empezó un 
poco de trabajo respirar, solo ir al baño me cansaba; tengo las dos vacunas -Modernas ambas-, tengo 35 
años, soy relativamente joven; hago ejercicio, como cada tres horas y muy sano, tomo vitaminas, es decir, soy 
muy disciplinado en el cuidado de mi cuerpo, y, aun así, tuve que tener oxígeno un par de días, 
nebulizaciones. (N 6) 
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PODER EJECUTIVO 
 
CASO DE PRESUNTA AGRESIÓN A PERIODISTA POR AGUILERA ORTIZ YA ESTÁ SIENDO INVESTIGADO: 
KURI  
Por Raúl Mendoza Bustamante 
El caso de la presunta agresión a un periodista por parte de José Luis Aguilera Ortiz, representante del 
gobierno de Querétaro en la Ciudad de México, ya está siendo investigado por la Fiscalía, informó Mauricio 
Kuri González, quien refirió que estará atento a los resultados de esta investigación. “Es un problema entre 
particulares, por supuesto que sí hay algo más allá, que haya alguna extorsión hacia algún periodista o algo 
así, por supuesto que tomaremos cartas en el asunto”, indicó el mandatario. Cuestionado sobre si este 
funcionario continuará dentro de su administración, el gobernador destacó que mientras la fiscalía no le 
haga llegar elementos o datos de alguna situación irregular, Aguilera Ortiz seguirá en su puesto. Cabe 
recordar que en días pasados se dio a conocer que el periodista queretano Alejandro Payán se encuentra 
bajo el Mecanismo de Protección para Personas Defensoras de Derechos Humanos y Periodistas de la 
Secretaría de Gobernación, debido a que había recibido amenazas tanto José Luis Aguilera Ortiz, como José 
Luis Aguilera Rico, hijo del primero y actual regidor del municipio de Querétaro. Por tal motivo, al periodista 
le fue asignado un botón de pánico para ser activado en caso de que se viera comprometida su seguridad. 
(CI) 
 
DESCARTA AGUILERA RICO AGRESIÓN A PERIODISTA Y ASEGURA QUE FUE VÍCTIMA DE 
DISCRIMINACIÓN 
De acuerdo con el político queretano, las diferencias entre ambos habrían comenzado durante el pasado 
proceso electoral, luego de que el periodista se hubiera referido a él, de manera despectiva, como 
“discapacitado” debido a un trasplante de riñón que aseguró Aguilera Rico, le realizaron hace 6 años. José 
Luis Aguilera, actual regidor del municipio de Querétaro, aseguró que tanto él como su padre, José Luis 
Aguilera, jamás han hecho algún tipo de agresión en contra del periodista Alejandro Payán, como se dio a 
conocer en los últimos días, y que, por el contrario, él habría sido víctima de actos discriminatorios por parte 
del periodista. De acuerdo con el político queretano, las diferencias entre ambos habrían comenzado durante 
el pasado proceso electoral, luego de que el periodista se hubiera referido a él, de manera despectiva, como 
“discapacitado” debido a un trasplante de riñón que, aseguró Aguilera Rico, le realizaron hace 6 años. (CI) 
 
A PARTIR DEL 1 DE ABRIL, LA ENTREGA DE PLACAS PODRÁ SER A DOMICILIO, ANUNCIA KURI 
El gobierno busca provocar “la menor molestia posible” a la ciudadanía ante el inicio de la entrega de placas, 
por lo que a partir del primero de abril podrían recibirlas en casa, así lo aseguró el gobernador del estado, 
Mauricio Kuri. En ese sentido, el gobernador consideró que esta opción es “mejor para ellos” para evitar que 
se tengan que desplazar a las oficinas para poder recogerlas. Cabe recordar que, a partir del 1 de abril, la 
ciudadanía podrá solicitar que se entreguen las placas en su domicilio haciendo su registro en línea, para lo 
que se solicitará el número de placa y los últimos tres números de la tarjeta de circulación. (DQ 5, CI) 
  
ESPERA QUERÉTARO APOYO DE LA FEDERACIÓN PARA EL EQUIPAMIENTO DEL NUEVO HOSPITAL 
GENERAL 
Por Tina Hernández 
Luego de gestionar presupuesto para el equipamiento del nuevo Hospital General de Querétaro y 
medicamentos para terminar con el desabasto, el gobierno del estado aún está a la espera de los recursos, 
compartió Mauricio Kuri, quien confió en que la federación los enviará a la entidad. Este martes personal de 
la SESEQ se trasladó a la Ciudad de México para afinar los detalles de la gestión de recursos; sin embargo, 
hasta el momento el capital público no se ha recibido en las cuentas del gobierno estatal. (N 2) 
  
INVITA KURI A CMIC A CONTINUAR SIENDO ALIADOS DEL DESARROLLO DE QUERÉTARO 
El gobernador, Mauricio Kuri tomó protesta al XVIII Comité Directivo de la CMIC, delegación Querétaro, 
evento en el que reconoció a sus integrantes como firmes aliados del desarrollo de la entidad. Kuri González 
felicitó a los nuevos miembros de la Cámara y al presidente entrante, Óscar Hale; asimismo, resaltó la gestión 
de Álvaro Ugalde Ríos, presidente saliente de la agrupación. (...) compartió que en su gestión se tiene claro 
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un objetivo: generar la mayor cantidad de oportunidades laborales a los afiliados a través de alianzas con la 
iniciativa pública y privada, demostrando calidad, compromiso y solidez de la industria de la construcción.  
Asimismo, instó a los miembros de la CMIC a comprometerse con la sociedad queretana para ejecutar obras 
con calidad y pasión, poniendo en marcha todas sus habilidades y experiencia. (PA 1 y 3, AM 3, ADN, ELQNO, 
PI, V, VI, IN, LDH, M) 
  
TOMA PROTESTA MAURICIO KURI AL NUEVO COMITÉ DIRECTIVO DE LA CMIC QUERÉTARO 
ENCABEZADO POR ÓSCAR HALE 
El gobernador, Mauricio Kuri tomó protesta al XVIII Comité Directivo de la CMIC, delegación Querétaro, 
evento en el que reconoció a sus integrantes como firmes aliados del desarrollo de la entidad. Kuri González 
felicitó a los nuevos miembros de la Cámara y al presidente entrante, Óscar Hale Palacios; asimismo, resaltó 
la gestión de Álvaro Ugalde Ríos, presidente saliente de la agrupación. (DQ 1 y 4, CQRO 4, N 1 y 2, PI, ALQRO) 
  
PIDE GOBERNADOR CERRAR FILAS CON LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN 
El gobernador del estado, Mauricio Kuri invitó a empresas y funcionarios públicos a cerrar filas con los 
medios de comunicación y ofrecerles todo el apoyo de parte del gobierno estatal. Lo anterior, pues comentó 
que el país está ensangrentado, sobre todo, con periodistas asesinados en mes y medio. “Es momento de 
cerrar filas con los medios de comunicación y decirles que tienen todo el apoyo de parte del gobierno estatal, 
que los reconozco y respetamos su trabajo y no solamente eso, sino que lo alentamos”, afirmó. (M) 
  
PREVÉ KURI FORMALIZAR PERMISOS PARA ACUEDUCTO III CON CONAGUA 
Los permisos para el proyecto del Acueducto III ya están listos “de forma verbal”, pues así lo dijeron el 
presidente de México, AMLO, y el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, sostuvo el gobernador 
Mauricio Kuri, quien previó formalizar dichas autorizaciones el próximo martes, cuando se reúna con el 
director general de la Conagua, Germán Arturo Martínez Santoyo. (DQ 5, AM 6, CQRO 2) 
  
EL AGUA ES DE TODOS LOS MEXICANOS, DICE KURI TRAS RECLAMOS DE DIPUTADA HIDALGUENSE 
“El agua es de todos los mexicanos”, aseguró el gobernador Mauricio Kuri respecto a los reclamos de una 
diputada local del estado de Hidalgo que denunció un aprovechamiento inequitativo del acuífero El 
Infiernillo en Zimapán. (...) Cabe recordar que la diputada local hidalguense, María del Carmen Lozano, del 
PVEM, planteó un exhorto a autoridades federales para revisar las autorizaciones otorgadas a Querétaro 
para la extracción mínima de mil 500 litros de agua por segundo. Asimismo, pidió la suspensión de la 
construcción del Acueducto III y de los permisos otorgados al respecto. (CI) 
  
PIDE EL GOBERNADOR NO CONVERTIR EN ASUNTO POLÍTICO TRAER AGUA A QUERÉTARO 
El gobernador, Mauricio Kuri indicó que traer agua para Querétaro a través del Acueducto III no debe 
convertirse en un asunto político, porque el agua es de todos los mexicanos y cruza por Querétaro. “No hay 
que hacer un tema político, el agua está ahí y es de todos los mexicanos, pasa por Querétaro y es de parte de 
todo, no tiene que ser un problema político, es un tema técnico”, afirmó. Indicó que el tema es de carácter 
técnico y no político, esto luego de que legisladores del estado de Hidalgo han cuestionado que la Federación 
autorice al gobierno de Querétaro llevar agua desde Tzibanzá, cuando existen zonas con falta de agua en 
Hidalgo. (M, EQ) 
  
SECRETARÍA DE SEGURIDAD CIUDADANA Y CEA INTERCAMBIARÁN INSTALACIONES: GOBERNADOR 
La SSC y la CEA intercambiarán instalaciones, informó el gobernador, Mauricio Kuri. Sin embargo, este año 
compartirán espacios en las actuales instalaciones de la CEA ubicadas en la Avenida 5 de Febrero, durante el 
tiempo que se hacen adaptaciones en las instalaciones de la secretaría. El mandatario indicó que se prevé 
que el siguiente año las operaciones de la CEA se trasladen a las actuales instalaciones de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana. (DQ 5, CQRO 2, M) 
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PLAN ESTATAL DE DESARROLLO DE QUERÉTARO SE DIVIDIRÁ EN 6 EJES 
Por Guadalupe Jiménez 
El presidente de la Coparmex en Querétaro, Jorge Luis Camacho reveló detalles del Plan Estatal de 
Desarrollo, que presentará este próximo lunes el gobernador Mauricio Kuri. El empresario señaló que este 
proyecto se dividirá en seis ejes, los cuales tienen una visión de aplicación sexenal; relacionados con la 
seguridad, la gobernanza, educación, economía, infraestructura y mejora regulatoria. (ROQRO) 
  
CASOS ACTIVOS DE COVID-19-19 BAJAN 65.86% EN 17 DÍAS 
Por Francisco Velázquez 
Entre el 1 y el 17 de febrero, los casos activos de Covid-19-19 bajaron 65.86% en el estado de Querétaro, al 
pasar de 6 mil 504 contabilizados el primero del presente mes, a 2 mil 220, el 17 de febrero, es decir, en el 
periodo de referencia se contabilizaron 4 mil 284 casos activos menos. La estadística se desprende de una 
revisión de los Informes técnicos diarios Covid-19-19 México, emitidos por la Subsecretaría de Prevención y 
Promoción de la Salud de la Secretaría de Salud federal, que precisa que los casos activos son aquellos 
positivos que iniciaron con síntomas en los últimos 14 días, lo que permite identificar donde hay mayor 
actividad viral y, por consecuencia, aumento en la transmisión. (CQRO 1 y 3) 
  
La sociedad quiere que se esclarezca Casa Gris: GM 
La secretaria de gobierno del estado, Lupita Murguía, en calidad de militante del PAN, aseveró que, luego de 
darse a conocer las “mansiones” en donde residía uno de los hijos del presidente de México, AMLO en 
Estados Unidos, la sociedad pide se llegue a la verdad. “Desde luego es un tema muy polémico, que ha dado 
mucho de qué hablar las últimas semanas, yo creo que la sociedad quiere un esclarecimiento de los hechos”. 
(N 1 y 2) 
  

PODER JUDICIAL 
 
TRIBUNAL DE QUERÉTARO GARANTIZA SENTENCIAS EN MENOS DE DOS AÑOS 
Por Silvia Chávez 
Mariela Ponce, titular de la TSJ, destacó que, en el estado de Querétaro, con el nuevo sistema de justicia penal 
Cosmos, todas las sentencias a los imputados por algún delito se dictan antes de los dos años. Esto luego de 
que la Suprema Corte de Justicia de la Nación resolvió que los órganos jurisdiccionales pueden decidir si 
prolongan o cesan la prisión preventiva contra una persona sujeta a un proceso penal cuando se hayan 
rebasado los dos años de plazo para dictar sentencia. (ROQRO) 
  
POSPONEN AUDIENCIA DE FEMINISTA ACUSADA POR DESTROZO DE MAQUETA 
Por Tina Hernández  
Para este jueves se tenía prevista la audiencia intermedia en contra de Ariana “N” por la acusación de la FGE 
presuntamente por haber causado destrozos en la maqueta del Centro Histórico, que se ubica en la Alameda 
Hidalgo, el 08 de marzo de 2021, durante la manifestación de mujeres. Al respecto la magistrada presidenta 
del TSJ, Mariela Ponce, compartió que hasta el momento la acusación de Ariana es la única que se mantiene 
por parte de la FGE por los hechos del M8, pues en el caso de las otras imputadas se aceptó un procedimiento 
abreviado. (N 4, DQ 1 y 3) 
  

MUNICIPIOS 
 
RINDE PROTESTA COMITÉ DE ATENCIÓN Y PREVENCIÓN DE CASOS DE ACOSO Y HOSTIGAMIENTO 
SEXUAL EN QUERÉTARO 
En cumplimiento a la Norma Mexicana 025 en Igualdad Laboral y no Discriminación, se tomó protesta al 
Comité de Atención y Prevención de Casos de Acoso y Hostigamiento Sexual del municipio de Querétaro, 
para garantizar un entorno libre de violencia en los espacios de trabajo de esta administración pública 
municipal. Las Secretarías que integran este comité son: Secretaría de Gobierno, Ayuntamiento, Secretaría 
de Administración, Órgano Interno de Control, Sistema Municipal DIF, Coordinación de Delegaciones, 
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Instituto Municipal de las Mujeres y el Instituto Municipal para Prevenir y Eliminar la Discriminación, así 
como la reciente creada Secretaría de la Mujer. (DQ 6, N 1 y 3, VI, IN, CI) 
 
FIESTAS DE EL PUEBLITO SERÁN CON MEDIDAS SANITARIAS Y AFORO LIMITADO: ALCALDE 
Las celebraciones tradicionales alusivas a las fiestas de El Santuario de El Pueblito se llevarán a cabo, pero 
resguardando las medidas sanitarias, advirtió el presidente municipal Roberto Sosa. “Se pondrán menos 
mesas, será el 25 % menos gente que la que llegaba en otras ocasiones, insisto, en todo les vamos a ayudar 
con los túneles sanitizantes, con gel uso de cubrebocas y ayudar mucho que no haya ninguna situación de 
riesgo”, afirmó. (DQ 7, ADN) 
 
CABRERA RESULTÓ POSITIVO A COVID-19 POR SEGUNDA OCASIÓN 
Por Dolores Martínez 
Roberto Cabrera, alcalde SJR, dio positivo a Covid-19-19 por segunda ocasión en lo que va de la pandemia 
por esta enfermedad; razón por la que deberá aislarse algunos días para evitar la propagación del virus. De 
acuerdo con versiones extraoficiales, este jueves el alcalde recibió los resultados luego de haberse sometido 
a una prueba. (ESSJR 1 y 5) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
TASA DE OCUPACIÓN ALCANZA 94.3% EN QUERÉTARO; DESOCUPACIÓN LLEGA A 5.7%: INEGI 
En el estado de Querétaro, la tasa de ocupación durante el cuarto trimestre de 2021 fue de 94.3%; en tanto, 
la tasa de desocupación, en el mismo periodo, se ubicó en 5.7%, dio a conocer el INEGI, a través de la 
Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo, Nueva Edición (ENOEN). De acuerdo con los resultados de la 
encuesta, que busca dar continuidad a la generación de la información sobre las características y condiciones 
de la población vinculada al mercado laboral, a nivel nacional la tasa de ocupación se ubicó en 96.3%; 
mientras que la tasa de desocupación alcanzó 3.7%. (EUQ 1 y 6, CQRO 4, AM 8) 
  
ALERTA INEGI POR LA ALTA DESOCUPACIÓN 
Querétaro está entre los estados de la República con mayores tasas de desocupación laboral durante el 
último trimestre del 2021, únicamente por debajo de la Ciudad de México; así lo registró el INEGI, en su 
Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo. (ENOE). (DQ 1 y 8) 
 
ARQUITECTOS DE QUERÉTARO ANALIZARÁN PROYECTO DE TREN BAJÍO 
Por Guadalupe Jiménez   
La presidenta saliente del CAEQ, Isabel Fonseca señaló que buscará conocer la información sobre el proyecto 
del Tren Bajío, el cual podría cruzar por Querétaro y San Juan del Río. Y es que este proyecto contempla una 
inversión de 50 mil millones de pesos a cargo de la empresa TMSourcing, para cubrir la ruta de Guanajuato a 
la Ciudad de México, pasando por Querétaro con alrededor de 40 mil usuarios diariamente. (ROQRO) 
 
SE CONJURA LA HUELGA EN LA UNIVERSIDAD 
El STEUAQ, llevó a cabo la votación y aprobó la propuesta presentada por la autoridad universitaria, en la 
que se consideró el aumento del 4% de su salario; una vez concluida la votación este 17 de febrero, el Comité 
Ejecutivo anunció los resultados a través de medios electrónicos. (DQ 2) 
  
DIVERSIDAD LINGÜÍSTICA EN CRISIS 
De acuerdo con cifras del INEGI, en Querétaro se contabilizan 22 mil hablantes de la lengua otomí; sin 
embargo, esta cifra no refleja a toda la comunidad indígena, pues muchos de sus integrantes no conocen su 
lengua materna. El investigador de la UAQ, Aurelio Núñez, señala que el número de hablantes de Otomí en 
Querétaro ha disminuido hasta un 50% durante los últimos cinco años. (DQ 18G) 
   
CRITICAN ELECCIÓN PARA LA DEFENSORÍA 
Para la activista y antropóloga, Aleída Quintana, la titularidad de la DDHQ a cargo de Javier Rascado, 
representa una elección lamentable por parte de la LX Legislatura, pues refirió que es un personaje a modo 
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para la actual administración y genera preocupación para quienes acompañan casos de violencia dentro de 
las instancias públicas de seguridad. (DQ 3) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - FAROLES 
Por Adán Olvera 
En momentos en que todos los políticos salen a defender la libertad de expresión y el trabajo de los 
reporteros, vale la pena recordar aspectos que en Querétaro la clase política no ha querido atender. Mínimo 
van cuatro legislaturas que han pretendido hacer una ley para la protección de periodistas y la libertad de 
expresión, por alguna u otra razón no se ha logrado, los intentos se han hecho y han quedado en eso, pero 
nadie ha estado interesado en darle seguimiento al tema; sobre todo en las garantías y los derechos de los 
trabajadores de los medios de comunicación. También hay que decirlo: en Querétaro han existido intentos 
de vetos a trabajadores de medios de comunicación o intentos de no permitirles desarrollar su labor 
profesional por supuestos aspectos contractuales; todos estos son asuntos en los que muchos presumen 
estar a favor de la libertad de expresión, pero pocos son los que hacen algo por defender y enaltecer este 
derecho. Me viene a la mente recientes acontecimientos en donde partidos políticos y políticos, se hicieron 
de la vista gorda, ante agresiones a periodistas; bien vale la pena recordar cuando el inefable Alejandro 
Ochoa Valencia era presidente municipal Colón y agredió a quien escribe esto y presidente del Partido 
Acción Nacional en Querétaro Agustín Dorantes, no tuvo más palabras para decir que era un problema entre 
particulares, defendiendo e ignorando los este y otros graves señalamientos, al nefasto personaje por ser un 
abanderado panista. Pudieron más los intereses electorales, comerciales y vaya usted a saber de qué tipo, 
para que pocos salieron a condenar agresiones de una autoridad hacia la labor periodística. Lo digo con 
incredulidad y tristeza, poco saldrá de este movimiento y momento en el que estamos viviendo los 
periodistas, realmente no hay interés de una clase política de sacar esto adelante y espero que me 
equivoque, pero no veo a la actual Legislatura proponiendo leyes a favor de periodistas y de la actividad, 
salvo un intento en el que va solo el diputado priísta Paul Ospital, espero y ahora logre algo. DE REBOTE. Ya 
están poniendo en orden a los “inteligentes” que estaban haciendo de Bernal un pueblo mágico de 
micheladas. A través de la Secretaría de Gobierno, este fin de semana fueron clausurados 10 lugares de venta 
clandestina de bebidas embriagantes y van por más; tal vez en el pasado tenían consentidos a los 
clandestinos. Se les acabó. (DQ) 
  
CUARTO DE GUERRA 
RÁNKING. No se sabe si por metodologías o por relaciones públicas, pero hay gran diferencia entre las 
calificaciones de las encuestas de México Elige y de Consulta Mitofsky para el alcalde de Querétaro, Luis 
Bernardo Nava: en la primera medición hace una semana aparece como el cuarto mejor evaluado del país, 
pero en el segundo estudio ocupa el lugar 25. FUTURO. Eso sí, en el 4 o en el 25, pero tras ganar de calle la 
reelección ante rivales prácticamente inexistentes, Nava sigue siendo el alcalde mejor posicionado del estado 
y el más claro aspirante a buscar el Senado. Falta ver si se lo concede Mauricio Kuri y si se deja el otro 
contendiente, Roberto Sosa Pichardo, que en Corregidora ha sido un “rockstar”. EXCESO. Después de 
enfrentar el fuego amigo de los “bots” panistas que hasta vandalizaron e inmortalizaron su imagen como “El 
Vítor”, ahora el diputado federal “Felifer” Macías se las verá con Morena y la denuncia por presuntos actos 
anticipados de campaña con sus discretos, pero caros espectaculares. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
IQM E INDEREQ ESTRECHAN LAZOS. Ayer, se reunieron los titulares del Instituto Queretano de la Mujer y 
del Instituto del Deporte y la Recreación del Estado de Querétaro, Marisol Kuri y Edward Sánchez del Río, 
respectivamente. El encuentro sirvió para que ambas dependencias estrechen lazos de colaboración al 
considerar el deporte como un tema importante para la sociedad. REFLEXIONAN SOBRE SEGURIDAD EN 
MÉXICO. El senador Gilberto Herrera Ruiz participó en la mesa de análisis 'Diagnóstico y desafíos de la 
seguridad en México' como parte de las Jornadas de Reflexión sobre la Seguridad dentro del Senado de la 
República. UCIQ Y SDUOP ACUERDAN TRABAJO EN CONJUNTO. Integrantes de la Unión de Asociaciones 
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Ciclistas de Querétaro (UCIQ) revelaron que hubo una reunión de trabajo con el titular de la Secretaría de 
Obras Públicas y Desarrollo Urbano del Estado, Francisco González. (AM) 
  
BAJO RESERVA 
Termina la pasarela semanal de Felifer. El diputado federal Felipe Fernando “Felifer” Macias terminó su 
semana, nos cuentan, recorriendo la legua y cobijado por los principales actores políticos. Recordemos que 
trae la aspiración de obtener en 2024 la candidatura de Acción Nacional a la presidencia municipal de 
Querétaro. Antier acompañó al gobernador Mauricio Kuri y al alcalde capitalino Luis Nava en el recorrido 
que hicieron por escuelas públicas y ayer también apareció con ambos en el acto de toma de protesta de la 
nueva dirigencia de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, mientras que el otro aspirante 
declarado a la misma posición, Agustín Dorantes, visitó el interior del estado, donde la cobertura mediática 
no llega. El senador Alfredo Botello se recupera del virus. Nos cuentan que el senador y exsecretario 
estatal de Educación, Alfredo Botello Montes, se guardó en casa unos días. Don Alfredo se contagió de Covid-
19-19, pero ya avanza en su recuperación, pronto se le tendrá de regreso en la actividad legislativa y 
también tejiendo acuerdos con los diversos actores políticos de la entidad. Por lo mientras, nos cuentan, se le 
extrañó los recientes días en alguna mesa del 1810 o de Chucho El Roto, donde acostumbra frecuentemente 
tomar café y platicar de diversos tópicos con los reporteros que cubren la fuente política. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Periodistas asesinados, presentes en la mañanera. “Expreso los nombres de los cinco periodistas 
asesinados este año en voz alta para que no sean olvidados”, dijo ayer una periodista durante la rueda de 
prensa del presidente López Obrador en Tijuana, Baja California; en seguida, con voz fuerte pronunció: “José 
Luis Gamboa” y luego vino la respuesta a coro de los reporteros que estaban ahí: “¡Presente!”; “Margarito 
Martínez Esquivel” … “¡Presente!”; “Lourdes Maldonado” … “¡Presente!”; “Roberto Toledo” … “¡Presente!”; 
“Heber López”… “¡Presente!”. El mandatario, en tanto y como todos los días, arremetió en contra de medios y 
periodistas, tachándolos de conservadores, corruptos, deshonestos e hipócritas. El miércoles, periodistas en 
Querétaro hicieron lo propio al dar la espalda a integrantes del Comité Ejecutivo local de Morena durante 
una rueda de prensa a la que habían convocado para mostrar inconformidad ante el clima de violencia y los 
ataques de López Obrador. ¿Nuestros amigos de la prensa? “Hoy en @Mx_Diputados acudimos con 
@MarkoCortes a saludar a nuestros amigos de la Prensa y a solidarizarnos con su trabajo periodístico, fue un 
excelente encuentro”, escribió ayer en Twitter el expresidente municipal de Querétaro y actual vocero del 
Comité Ejecutivo Nacional del PAN, Marcos Aguilar Vega; ello, a pesar de que si algo no mostró cuando 
gobernó la capital queretana fue respeto a la libertad de prensa. Y antier estuvo peor, pues tuiteó: “No 
podemos esperar que sucedan más tragedias con los periodistas en #México, urge cerrar filas en todos los 
sectores de la sociedad para garantizar el desempeño de su trabajo periodístico y que el Gobierno de AMLO 
suspenda las agresiones contra ellos, libertad de expresión YA!”. ¡Qué rápido olvidó cómo su vocera Estela 
Valenzuela pretendía dictar la línea editorial a los medios para favorecer a su jefecito y cómo el propio 
exalcalde pedía la cabeza del director que no se alineará! Rinde protesta comité para prevenir acoso y 
hostigamiento sexual. Que el municipio de Querétaro cuenta ya con su Comité de Atención y Prevención de 
Casos de Acoso y Hostigamiento Sexual, en el que participan la Secretaría de Gobierno, el Ayuntamiento, la 
Secretaría de Administración, el Órgano Interno de Control, el Sistema Municipal DIF, la Coordinación de 
Delegaciones, el Instituto Municipal de las Mujeres y el Instituto Municipal para Prevenir y Eliminar la 
Discriminación, así como la recientemente creada Secretaría de la Mujer. Con ello se da cumplimiento a la 
Norma Mexicana 025 en Igualdad Laboral y no Discriminación, para garantizar un entorno libre de violencia 
en los espacios de trabajo. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO / OSCAR HALE PALACIOS ASUME PRESIDENCIA DE LA CMIC 
OSCAR HALE PALACIOS asumió este jueves la presidencia de los constructores queretanos afiliados a la 
CMIC. Le acompañaron el gobernador Mauricio Kuri González, el presidente municipal Luis Nava Guerrero y 
las presidentas de la Legislatura, Beatriz Marmolejo y del Tribunal Superior de Justicia, Mariela Ponce, entre 
otros funcionarios. (PA 1) 
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FUENTE DE EL MARQUÉS / LE DIO LA COVID-19 A ALFREDO BOTELLO 
Por Juan Antonio del Agua 
Se repone el senador panista ALFREDO BOTELLO MONTES tras dar positivo a Covid-19-19, esperando estar 
el próximo lunes en la presentación del PLAN ESTATAL DE DESARROLLO DE QUERÉTARO. El también ex 
secretario de Gobierno y de Educación está siguiendo el protocolo sanitario de los ocho días de aislamiento. 
Hasta los más duros le pega el maldito virus. Sí, dí. Agua del Estado es mejor que la del Senado. (N 1) 
 
VERSIONES…Y ADVERSIONES  
Por Andrés González 
“La historia es la hazaña de la libertad. Y la libertad, hazaña de la historia”: Claudio Sánchez Albornoz y 
Menduiña. Político, historiador y escritor español, buscador de la verdad en sus leídos libros. Y algo – o todo 
esto – tiene mucho que ver con el periodismo. Y en torno a la defensa de la vida de quienes lo practican y 
porque la libertad de expresión solo se entiende escribiéndola, ayer mismo y en el entorno nacional, en el 
local, volvieron a salir nuevos elementos a tan comentado tema de las agresiones y asesinatos de periodistas 
a nivel nacional. Y en este año y con este gobierno federal, ya van cinco periodistas que pierden la vida. Y las 
visiones, también en el Poder, son diferenciadas. Allá y desde Palacio Nacional – sobre el mismo tema – el 
presidente Andrés Manuel López Obrador se le fue a la yugular a la revista Proceso, de la que dijo que “no me 
extraña” el periodismo ejercido, porque este medio “no contribuyó al cambio…y por eso, si vale la pena 
enfrentarlos, debatir y confrontarnos políticamente en buena lid y tratar el tema ya. Fuera máscaras, cada 
quién en su sitio. Y no pasa nada”. Y reabre el presidente nuevo frente, con otro importante medio, de corte 
eminentemente político y que ya va para los cincuenta años de vida, desde que en 1976 fuera fundado por el 
periodista Julio Scherer García. Eso fue allá, desde Palacio Nacional. Aquí, el gobernador Mauricio Kuri y con 
una visión distinta, de respeto y respaldo a la libertad de expresión. “El gobierno de Querétaro cerrará filas 
con los medios de comunicación ante el contexto de violencia y las manifestaciones de periodistas que se han 
registrado en Querétaro”. La de ayer es la más reciente, que no la única. Mauricio hizo este pronunciamiento 
en la toma de protesta del XVIII Comité Directivo de la CMIC, Querétaro, en donde aseguró que “el país vive 
actualmente uno de los momentos más complicados en la historia del México Moderno…hay un problema 
serio para mantener el derecho de la libertad de expresión…a quién le incomode el periodismo (en el 
servicio del poder público) que se dedique a otra cosa”. “Es momento de cerrar filas con los medios de 
comunicación y decirles que tienen todo el respaldo de parte del gobierno estatal, que los reconozco y 
respetamos y no solamente eso, sino que lo alentamos”. Diversas pues, las concepciones desde el Poder. Pero 
desde los organismos de la sociedad civil, es Oscar Hale Palacios, el nuevo presidente de la CMIC quién 
también reconoció la labor de los medios. “Me sumo al reconocimiento a la labor de los medios…nuestro 
respaldo y reconocimiento a los compañeros de los medios de comunicación en estos momentos de 
tempestad para su trabajo”. Al terminar este evento y en torno al mismo tema, es que algunos 
comunicadores abordaron al gobernador sobre una presunta agresión a un periodista, realizada por el Lic. 
José Luis Aguilera Ortiz, hoy representante del gobierno del estado ante el gobierno federal. Kuri señaló que 
esta “ya está siendo investigada. Estaré atento a los resultados de esta investigación. Este es un problema 
entre particulares – y su gobierno nada tiene que ver en ello – y por supuesto que si algo hay más allá, que 
haya alguna extorsión hacia algún periodista o algo así, por supuesto que tomaremos cartas en el asunto”. 
Sobre este particular y como derecho de réplica, este columnista buscó la opinión directa del presunto 
implicado, José Luis Aguilera Ortiz, quién aclara paradas: “Quiero precisar que el lunes o martes de la 
semana pasada, en Imagen Radio, Pascal Beltrán transmitió una llamada en vivo con el señor Alejandro 
Payán, a quién conocí el 27 de diciembre del 2020 en las oficinas de la CATEM, donde lo presentaron como 
coordinador de comunicación social del otrora candidato, Juan Carlos Martínez Cecias, hoy procesado por 
fraude en Houston Texas y confeso de seis delitos”. “En esa declaración que él – Alejandro Payán – dio en 
vivo, dice que yo influí para que el director de un medio de comunicación en Querétaro, lo corriera. Me 
parece muy irrespetuoso de su parte, porque, cuando indagamos, se supo que él escribía para el Diario de 
Querétaro, luego entonces se me hace una falta de respeto, que haya involucrado a un director de un 
periódico tan prestigiado como el Diario de Querétaro y, según él, en el que yo tengo influencias como para 
haberlo corrido. Cosa que es falsa de toda falsedad, porque nunca, jamás, pude haber hecho eso”. “Por otro 
lado, dice que se me imputa a mí el cargo de amenaza, directa hacia su persona, cosa que desconozco, total y 
absolutamente. Me vincula también a unos terrenos en San Juan del Río, que me anda investigando y de los 
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cuales, dice, que yo me quedé con ellos y que eran de Alcohólicos Anónimos. Entonces ¿Qué el señor me diga 
cuales? Porque no tengo en ese sentido ningún registro en el que yo haya tenido que ver o que hayan 
donados algunos predios a favor de esa agrupación”. “En relación a lo que ayer declaró el señor Gobernador, 
me parece muy puntual, porque la Fiscalía no le va a informar de nada, porque yo no tengo ninguna denuncia 
en mi contra o al menos, no me han citado han citado a declarar en torno a eso. Y si se refiere a cuando 
andábamos en campaña, el señor no trabajaba en ningún medio de comunicación”. “Y por otro lado, jamás he 
tenido una llamada telefónica con él, ni tampoco ningún intercambio de palabras personalmente con esta 
persona. Al señor, si lo veo en la calle, no lo conozco, porque la única vez que lo vi personalmente fue, insisto, 
el 27 de diciembre de 2020 en la ciudad de México”. Esta es la otra versión de uno de los protagonistas en 
esto, y en ampliación a una de las preguntas que le hicieron al gobernador Mauricio Kuri, al término del 
evento de la toma de protesta del nuevo consejo de la CMIC. Y son, tanto en el gobierno local con el federal, 
como en este último caso, versiones y adversiones. (CI) 
 
TABLERO / RESCATARÁN EL RÍO SAN JUAN 
Por Sergio A Venegas Alarcón 
Dirigentes de Morena, como los perros de rancho. Hace 40 años cambió el PRI su fórmula al Senado. Intensos 
los primeros 5 meses de Mauricio Kuri. Rogelio Vega y Lupita Murguía sus operadores. Lo primero. 
Restaurar y limpiar para darle vida al río San Juan es una prioridad de la administración del presidente 
municipal Roberto Cabrera Valencia en beneficio de todas y todos los sanjuanenses. Así lo aseguró a PLAZA 
DE ARMAS, al señalarlo como un proyecto interinstitucional donde se involucran la Secretaría de Obras 
Públicas, la de Desarrollo Agropecuario, la Secretaría Técnica, la de Gobierno y Protección Civil. Además de 
contar con el apoyo de la Sedena, Conagua y Semarnat. Es, nos dijo, un plan acompañado y supervisado por 
el Concejo Ambiental San Juan y otros ambientalistas locales que dan legitimidad a las labores para prevenir 
y evitar ecocidios y daños ambientales. Esto nace a partir de una necesidad tras las inundaciones de octubre, 
con el fin de prevenir catástrofes y preservar el río para cuidar la salud y el bienestar de la población. 
Obviamente, no se pueden prevenir las lluvias, sin embargo, son trabajos que mitigarán los efectos de los 
aguaceros. Además de que se busca cambiar la imagen del río, pues es parte de la historia y cultura de San 
Juan del Río. Explicó el alcalde sanjuanense que los trabajos del río se realizarán en fases. En esta primera, se 
realizan destaponamientos, es decir, se retira toda la materia muerta que evita que fluya el agua (troncos, 
ramas, árboles caídos, basura). También se realizan jornadas de limpieza para retirar la basura que llega 
hasta el río. En las siguientes fases las limpiezas se harán en nueve puntos, mismos que ya se estarán dando a 
conocer uno por uno. Los trabajos del río se harán en fases. En esta primera, harán destaponamientos, es 
decir, retirar toda la materia muerta que evita que fluya el agua (troncos, ramas, árboles caídos, basura). La 
primera fase durará aproximadamente dos semanas. El trabajo se realiza en tres puntos: en La Rueda, Visthá 
y en San Pedro (Puente Nuevo). En las siguientes fases las limpiezas se harán en nueve puntos, mismos que 
ya se estarán dando a conocer uno por uno. Destacó Roberto Cabrera Valencia la importancia de que varias 
dependencias locales estén trabajando en conjunto. Y qué mejor comenzar por el río, que le da nombre y 
vida a San Juan. Bien, Roberto. -BLANCAS Y NEGRAS- Perdidos. Como no saben, no pueden o no quieren ser 
oposición, los dirigentes estatales de Morena encabezados por Mauricio Ruiz Olaes enderezan sus baterías 
en contra de la prensa, como ocurrió el miércoles en la frustrada conferencia del 1810, cuando los colegas 
decidieron darles la espalda en protesta por los asesinatos y los ataques a los medios de comunicación desde 
La Mañanera y la desmesura de desplegados de gobernadores y legisladores federales acusándolos de 
traición a la patria. A la secretaría de finanzas de ese movimiento en la entidad, Susana Soto (que mejor 
debería explicar a dónde fueron a parar o en qué se invirtieron los 20 o 30 millones que se afirma dieron a la 
campaña estatal del 2021) no se le ocurrió mejor respuesta que insultar a los periodistas y llamarles 
“chayoteros”, el término favorito de los políticos de hoy, sin entender bien a bien el conflicto del presidente 
López Obrador con los comunicadores. Y es que estos morenos están como los perros de rancho: solo el de 
adelante sabe a qué le ladra”. La verdad es muy lamentable el nivel en qué ha caído la relación entre el 
gobierno federal, su partido y quienes ejercemos el periodismo a través de los medios formales o 
tradicionales de comunicación. Son otros los enemigos: los políticos corruptos y los líderes de los grupos 
delictivos que han sembrado de cadáveres el país en cantidades superiores a los de las administraciones 
pasadas. Extraña al autor de esta columna el enfrentamiento de López Obrador con la prensa porque ha 
tenido la oportunidad de hablar con él desde que era dirigente partidista, luego como candidato en campaña 
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y en sus visitas como mandatario, encontrando siempre su atención y solidaridad sobre la persecución 
sufrida por PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro, en el sexenio pasado y que expusimos en la única 
Mañanera celebrada aquí. Esa actitud del jefe del Ejecutivo federal es muy distinta y distante a la que vemos 
hoy. Ojalá y recupere la serenidad, como dice él, y entienda la gravedad y el alto costo político de su 
enfrentamiento con los periodistas. Nadie gana. Pierde México. -EL HISTORIETARIO- El veto. Era 1982. 
Rubén Galicia Medina, entonces presidente del comité directivo estatal del PRI, recibió - ¡por fax! - la lista de 
los candidatos al Senado y a las diputaciones federales, encabezada por la entonces directora del CREA, Silvia 
Hernández Enríquez y el diputado federal Fernando Ortiz Arana, contrincante del gobernador Rafael 
Camacho Guzmán en la sucesión de 1979. ¡Jamás! Dijo el bronco mandatario estatal, amenazando con 
renunciar. Y hablaba el serio. Tanto que el delegado nacional del tricolor, Rafael Cervantes Acuña, aplazó el 
anuncio de la fórmula para la Cámara alta, en lo que se resolvía el diferendo. Era candidato a la presidencia 
de la República el ex secretario de Programación, Miguel de la Madrid Hurtado y presidente del PRI el 
experimentado Pedro Ojeda Paullada, acompañado en la secretaría general por Manuel Bartlett Díaz, hoy 
director de la CFE, pero Camacho Guzmán tenía el apoyo del mítico líder de la CTM, Fidel Velázquez. Unas 
horas después se modificó la fórmula de Querétaro. Y Mariano Palacios Alcocer, el rector de la UAQ, que 
había enfrentado al gobernador Rafael Camacho Guzmán en mayo de 80, sustituyó a Fernando Ortiz Arana. 
El derecho de veto no se puede ejercer dos veces. Camacho tuvo que apechugar. Y Mariano hizo pareja con 
Silvia Hernández. “La fórmula del tiempo nuevo” se le llamó. El brillante rector, exdiputado local y ex alcalde 
de Querétaro, cumpliría 30 años, la edad mínima requerida, un mes antes de la elección. Aquel día de 1982, 
con la inclusión de Palacios Alcocer, se marcó también la sucesión gubernamental del 85. La política es así. -
JUGADA TRAS JUGADA- No para. Intensa agenda se ha impuesto el gobernador Mauricio Kuri González que 
lo mismo encabeza reuniones con gremios, como ayer en la toma de protesta de Óscar Hale Palacios como 
presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Construcción, delegación Querétaro, que supervisión 
de escuelas, giras por los municipios o encuentros nacionales como el de su reciente encuentro con los 
gobernadores del PAN o con secretarios del gabinete federal en la Ciudad de México. Trae pila. Muy 
importante para el mandatario estatal es tener un grupo de colaboradores que le siguen el paso, como el jefe 
del gabinete, Rogelio Vega Vázquez Mellado y la secretaria de gobierno Lupita Murguía Gutiérrez, a quien 
encomienda los asuntos más delicados y urgentes. Son los más cercanos y responden a la confianza. Han sido 
cinco meses intensos. -LA FRASE DE LA SEMANA- Exclusiva. El silencio nos hace cómplices: Pedro Ferriz de 
Con en entrevista con Sergio Arturo Venegas Ramírez, en Plaza de Armas. Martes 15 de febrero de 2022. De 
acuerdo. -JUGADA FINAL- Jauría. A los dirigentes locales de Morena que no saben a qué le ladran, un 
ignorante y loco ¡JAQUE MATE! (PA 2) 
  
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Esclarecer: Por estar en el lugar menos indicado, a la propicia y en un auto similar al involucrado en un 
homicidio, Benjamín está sentenciado por homicidio, si es así, urge responder al llamado, porque hay un 
presunto inocente. (N 1) 
 

FUENTES / MEDIOS INFORMATIVOS 
ADN: ADN INFORMATIVO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO N: NOTICIAS 
ALMX: ALTERNATIVO.MX EHDM:EL HERALDO DE MÉXICO PA: PLAZA DE ARMAS 
AM: AM QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PI: PODER INFORMATIVO 
ALQRO: ALERTA QUERÉTARO EU: EL UNIVERSAL PUAQ: PRESENCIA UNIVERSITARIA 
B: BITÁCORA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO Q24-7: QUERÉTARO24/7 
CI: CÓDICE INFORMATIVO ELQNO: EL QUERETANO Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO 
CQRO: CÓDIGO QRO EQ: EXPRESO QUERÉTARO QTV: QUERÉTARO TV 
CyP: CIUDAD Y PODER IN: INQRO R: REFORMA 
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO LP: LIBERTAD DE PALABRA ROQRO: ROTATIVO DE QUERÉTARO 
E: EXCÉLSIOR LJ: LA JORNADA RQNXN: REQRONEXIÓN 
EE: EL ECONOMISTA LDH: LA DE HOY T: TRIBUNA DE QUERÉTARO 
ELL: EN LA LUPA M: MAGAZINE VDLS: VOZ DE LA SIERRA 
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